



Acabaron las precampañas y con el cambio de discurso de **Xóchitl Gálvez** se vio muy claro que habrá “tiro” entre las candidatas, pero no queda claro qué papel asumirá **Jorge Álvarez Máynez**, toda vez que la propaganda de Movimiento Ciudadano, durante todo el periodo de precampaña, mantuvo una línea discursiva de combate en contra de los partidos del PRI, PAN y PRD que conforman la alianza opositora.

Por los desencuentros políticos en Nuevo León fue natural que el gobernador **Samuel García** hiciera extensiva su confrontación con esos partidos durante el corto periodo en el que intentó, sin éxito, ser el precandidato presidencial de MC, pero no se entiende que los actores que se dicen representar “la nueva política”, como el propio **Jorge** y **Salomón Chertorivski Woldenberg**, precandidato de la Ciudad de México, abandonen el mismo discurso de descalificación, y con ello, tal vez sin ser ese su objetivo, beneficien a Morena y sus aliados, cuyo máximo representante es el autócrata Presidente de la República.

Ya veremos durante la campaña las verdaderas intenciones de estos dos reconocidos políticos que, por su edad, podrían cautivar al difícil sector de los jóvenes, por el momento, cabe reconocer que no sólo **Xóchitl** cambió la forma de dirigirse al electorado y se le ve más empoderada en su nueva reconstrucción como opositora, sino que también **Claudia** cambió el tono de su discurso, aunque en el fondo, mantuvo la línea de la continuidad. Se le nota más segura, aunque eso se verá, si es cierto, cuando participe en los tres debates que el INE decidió que sean obligatorios (la ley marca sólo dos). Mucho se ha especulado que no se presentará porque las encuestas de hoy marcan que tiene una amplia ventaja en las preferencias electorales, pero no se nos olvide que, en el proceso electoral por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México sí se presentó a debatir contra **Alejandra Barrales**, y ciertamente, no fue con las manos vacías, además, otra candidata hizo el triste papel de esquirol a su favor ¿**Jorge Álvarez** se prestará a hacer lo mismo?

Esto lo vamos a saber el 7 de abril, en el primer debate, mientras tanto, hay un periodo de intercampaña (hasta el 29 de febrero) que servirá para que los ciudadanos descansemos de la anticipada propaganda de la precampaña, y también para que los contendientes afinen sus estrategias y el

contenido de sus discursos para la que será la “madre” de todas las elecciones hasta hora vivida en México.

A propósito de la magnitud de cargos a elegir, resulta preocupante la crisis que no termina de resolverse en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que, desde 2016 ha cambiado seis veces de responsable de la presidencia y en este momento se encuentra sesionando con sólo cinco de los siete magistrados, porque la mayoría de Morena en el Senado se opone a votar las ternas que envió la Suprema Corte de Justicia de la Nación para cubrir las dos vacantes. Además, por la misma razón, tampoco las cinco salas regionales ni las magistraturas locales están operando con el total de sus integrantes. Esto vulnera la legitimidad de las decisiones de los tribunales electorales porque son órganos creados para operar colegiadamente, precisamente, para dar certeza a la legitimidad de las representaciones políticas. Incluso, el Tribunal Electoral es tan importante que es la última instancia para confirmar a quién gana la contienda presidencial.

En ese contexto, si bien ya inició el periodo de intercampaña, el ambiente político seguirá siendo de confrontación, porque el 1° de febrero inicia el periodo de sesiones ordinarias del Congreso y lo que se sabe es que Morena no va a ceder para realizar los nombramientos de magistrados, sino por el contrario, el presidente **López Obrador** ya amenazó con presentar varias iniciativas de reformas el 5 de febrero, tanto para desaparecer órganos autónomos como para otros asuntos que no ha dado a conocer con certeza, pero no cabe duda que estarán relacionados con su permanente e ilegal injerencia electoral para mantener el poder político más allá de su sexenio.



# Morena arma su rompecabezas

## CANDIDATURAS SE HAN RETRASADO

**TIENE EL RETO DE CONCILIAR criterios de género, acciones afirmativas, competitividad y las negociaciones con sus aliados del PT y el Verde Ecologista**

**POR XIMENA MEJÍA**

El proceso de definición de candidaturas de Morena para el Congreso de la Unión y cargos locales de elección popular se ha retrasado ante la falta de acuerdos por los criterios de género, acciones afirmativas, competitividad y las negociaciones con sus aliados del PT y el Verde Ecologista.

La convocatoria hecha por Morena para definir las candidaturas en las alcaldías y los distritos para la Cámara de Diputados, Senado y congresos locales, estaba prevista para el mes de diciembre del año pasado.

El pasado 27 de diciembre la Comisión Nacional de Elecciones de Morena anunció que se posponía la presentación de los primeros resultados de las encuestas con las que se definirán las candidaturas a la Cámara de Diputados.

Ante las demoras, se ha aceptado la posibilidad de llegar a la fecha límite del INE que ha permitido a los

partidos inscribir a los candidatos hasta el 22 de febrero de este año.

Las únicas definiciones de candidaturas que ha realizado Morena han sido por las gubernaturas de Ciudad de México, Jalisco, Guanajuato, Chiapas, Veracruz, Yucatán, Morelos, Puebla y Tabasco.

Además de un primer bloque de la lista de precandidatos únicos a la primera fórmula del Senado, de los estados donde perdieron la encuesta por resultados o por criterios de paridad de género como fue el caso de Omar García Harfuch, Ricardo Sheffield y Carlos Lomelí Bolaños.

Y recientemente un segundo bloque de precandidatos al Senado que buscarán representar a los estados de Campeche, Guanajuato, Quintana Roo, Sonora, Tabasco, Tamaulipas y Yucatán.

Frente a la definición de las candidaturas por los cargos federales y locales en

2024 y el llamado a lograr la mayoría en el Congreso de la Unión para el Plan C, la virtual candidata presidencial de Morena, PT y Verde Ecologista, Claudia Sheinbaum, ha hecho múltiples llamados a mantener la unidad al interior de Morena, ya que "nada está por encima del movimiento de Transformación".

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que requieren tener los resultados de las encuestas de los 300 distritos para poder dar cumplimiento a las reglas de paridad, competitividad, diversidad, la de distritos indígenas, la de discapacidad y las de migrantes, lo que denominó "un rompecabezas que tenemos que construir".

"Entonces, vamos a estar en tiempo a partir de lo que marca la ley. Obviamente



tiene que haber un proceso de registro, tenemos que terminar a tiempo para que todos tengan sus papeles y se puedan presentar y no tengamos impugnaciones”, aseguró.

Ante las inconformidades que puedan surgir por el criterio de paridad de género, el líder de los morenistas expresó “que es una nueva realidad” y los mismos aspirantes varones saben que sus distritos pueden estar en esta categoría.

“Es la nueva realidad. Entonces, tendrán los resultados. Ellos van a conocer los resultados de la encuesta. Tendrán conocimiento que estuvieron muy bien posicionados, pero que en su distrito quedó mujer”, refirió.



Foto: Especial

Uno de los retos para morenistas es conciliar que por paridad de género algunos ganadores de encuestas no serán candidatos.



Tenemos que terminar a tiempo para que todos tengan sus papeles y se puedan presentar y no tengamos impugnaciones.”

**MARIO DELGADO**  
DIRIGENTE DE MORENA



## RED COMPARTIDA

### MIGRACIÓN Y SEGURIDAD

**R**osa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), se tuvo que aventar la bronca de discutir migración y seguridad en la reunión con los funcionarios estadounidenses de primer nivel previa a la reunión de alto nivel que se tendrá en ese país. Dos horas se aventaron, y lo que se da a conocer, lo que se puede hacer público, es por medio de las redes sociales oficiales, pero la realidad, lo que no se puede poner, son los raspones que hubo en ambos lados porque las demandas de Estados Unidos sobre "la movilidad humana" básicamente es deténgalos, y desde acá es, ¿cómo? La reunión en el Departamento de Estado con el secretario de Estado, Anthony Blinken, y la canciller mexicana, Alicia Bárcena, terminó en acuerdos que no convencen a nadie, la posición mexicana es que no hay manera de detener a una masa que prefiere arriesgarlo todo y que como consecuencia genera enormes zonas de silencio donde el crimen manda y los viajeros pierden. Las conversaciones empezaron el año pasado y, por un poco de suerte y un poco de malicia, fueron obligadas porque las autoridades estadounidenses fueron rebasadas en la línea fronteriza y, en ese caso, las respuestas que se quedaron a deber fueron responsabilidad del comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño. Por parte de Estados Unidos estuvo el secretario del Departamento de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el embajador en México, Ken Salazar.

**L**o que nos dicen es que hubo un apartado especial sobre el asunto de seguridad, en donde participaron los meros meros de la seguridad mexicana. Ahí estuvo el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval; el secretario de Marina, José Rafael Ojeda, y el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, los tres, por cierto, recibieron un trato preferencial en muchos sentidos. La cooperación en este sector es una herencia de la época de Carlos Salinas y la firma del TLCAN. En el mismo sector, pero del lado de Estados Unidos, estuvo la asesora presidencial de Seguridad Interior, Elizabeth Sherwood-Randall, y la fiscal general Adjunta, Lisa Monaco; entre otros. Por cierto, lo que nos cuentan es que se extrañó la presencia del fiscal general de México, Alejandro Gertz Manero

**D**entro de la Ciudad de México hay una serie de cuestiones que no han ayudado en nada a Clara Brugada. Y es que nos cuentan que la caída de un pedazo de obra del tren interurbano no ayudó en nada a su campaña, aun cuando fue un accidente. En la mente de los capitalinos, al ver la grúa caer y como el trozo de concreto casi aplasta a dos mecánicos, vino la imagen del metro y la Línea 12, que costó 26 vidas. Hay molestia en el equipo de Clara Brugada, parece no estar saliendo nada bien, y Santiago Taboada sigue trabajando para crecer y convertirse en el candidato que tenga auténticas posibilidades de sacar a Morena de la CDMX. Y eso que aún no inician campañas en forma.

**D**esde Monterrey, nos cuentan que en el búnker de Movimiento Ciudadano saben que algo tendrán que hacer diferente para que Mariana Rodríguez pueda llegar a ser alcaldesa. Y es que nos cuentan, que hay preocupación entre las filas "fosfo fosfo", ya que a los regiomontanos no les gustó que la esposa del gobernador pueda ser alcaldesa. La suerte está echada, Mariana será la candidata pero no la tendrá nada fácil, al grado que el gobernador Samuel García ya dijo que hará lo posible para apoyar a su mujer en su legítima aspiración política, lo cierto, y es que ha andado tan desatinado en lo legal que esperan cercanos suyos, el cuerpo de la consejería jurídica del Gobierno de Nuevo León, le advirta desde ya hasta donde puede llegar en su apoyo abierto, puesto que no deja de ser el Gobernador del estado y puede caer en violaciones a la ley electoral.

**P**emex hizo un anuncio importante: extiende su Programa de Transición en el Campo Pokche con una inversión adicional de 30 millones de dólares por un año más. El dato brinca en la propuesta que hizo a la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), donde ha delineado planes para continuar la fase de producción temprana de hidrocarburos en los pozos Chejekbal-IEXP, Pokche-2DES, Pokche-12DES, Pokche-15DES y Pokche-22DES. La CNH ha dado su aprobación a esta propuesta.

